

produire l'anémie et les phénomènes dépendant d'une diminution des globules du sang, conséquence qu'il laisse souvent à sa suite et que l'on constate au cœur et aux carotides par le bruit du souffle caractéristique, bruit essentiellement différent de celui qui indique l'endocardite.

#### SIÈGE DU RHUMATISME.

Son siège anatomique est particulièrement : les tissus fibreux articulaires, les glandes synoviales, les ligaments internes des jointures, les muscles, les tendons de la dure mère, du péricarde, etc. Il peut affecter les autres tissus mais ce n'est que secondairement et par contiguïté.

#### SYMPTOMES.—SYMPTOMES LOCAUX.

Le rhumatisme articulaire aigu est caractérisé par une douleur plus ou moins violente dans une ou plusieurs articulations, douleur comprimante et gravative, plus forte la nuit que le jour, augmentée par la chaleur, vivement exaspérée par les mouvements des membres affectés mais non par la pression de la main qui cause presque un bien être. Cette dernière particularité marque l'importante distinction qu'elle a avec la douleur de l'inflammation franche. Il est étonnant de voir comme les tissus fibreux si inertes à l'état sain, deviennent sensibles quand ils sont le siège de l'inflammation rhumatismale.

Les autres symptômes sont : rougeur plus ou moins foncée suivant le degré de la phlegmasie, enflure avec un peu d'épanchement, chaleur extérieure peu élevée, et quelquefois irruption miliaire. Si on imprime des mouvements à la jointure malade on entend un bruit de frottement.

#### SYMPTOMES GÉNÉRAUX.

Fièvre marquée au début par le frisson, le malaise et la courbature, face rouge animée, soif assez vive, langue blanchâtre, épaisse, rouge à ses bords et à sa pointe, appetit nul, selles rares, les urines foncées et sédimenteuses sont acides et chargées d'acide urique. La peau est cr. transpiration acide au lieu d'être à l'état de sécheresse comme dans les autres inflammations, céphalalgie, sommeil empêché par les douleurs.

Le pouls est large et plein, régulier, et un peu plus fréquent qu'à l'état normal.

Si on pratique la saignée on trouve le sang fortement couenneux.